

Opinion | Île-de-France : quel avenir pour les jeunes déscolarisés ?

Alors que les Espaces de dynamique d'insertion ont fait leurs preuves, les signataires de cette tribune s'inquiètent de l'avenir de ces formations alors que la Région n'a pas encore renouvelé son financement à quelques semaines de l'échéance.

Dans notre société divisée, s'il existe une politique qui ne souffre aucune forme de contestation, c'est bien celle qui consiste à accompagner les jeunes les plus isolés, ceux en grande précarité, déscolarisés, des jeunes aux trajectoires fragmentées ou en situation de handicap et à les amener vers un parcours de formation, première étape vers une insertion durable.

Depuis 1996, la Région Île-de-France s'est dotée d'un outil unique, les Espaces de Dynamique d'Insertion (EDI), qui traduit cette ambition. Destinés aux jeunes de 16 à 25 ans, les EDI sont reconduits sans discontinuer, par-delà les majorités politiques, depuis plus de 25 ans.

Période cruciale

En 2022, pas moins de 2.500 jeunes sont accompagnés par l'un des vingt-six EDI que nous gérons. Nous les accompagnons à dépasser les freins à leur insertion, à travailler leur savoir-être, nous leur permettons de découvrir les métiers vers lesquels ils souhaitent se former, à appréhender leur technicité. C'est, en outre, tout un projet de vie qui se conçoit là, des possibles réinvestis, l'entrée en formation venant en quelque sorte valider une période cruciale de leur existence.

Pour mettre en oeuvre notre mission, nos équipes proposent aux jeunes accueillis de travailler leur savoir-être (première compétence demandée par les employeurs) mais aussi de se découvrir, de restaurer la confiance en

eux, de se former en pratiquant des disciplines techniques, artistiques et de culture générale.

Mettre en péril leur avenir

Nous avons noué des réseaux de partenaires composés d'associations, d'artisans du territoire, d'entrepreneurs engagés, d'intervenants externes ainsi que des municipalités et des conseils départementaux. Le dispositif fonctionne : la Région Île-de-France, dans son bilan du dispositif EDI réalisé en mars dernier, soutient qu'une large majorité de jeunes bénéficie de ce que l'on appelle « une sortie positive », 75 % s'inscrivent dans un parcours de formation, rejoignent une mission locale ou entrent immédiatement dans l'emploi.

Plus globalement, elle souligne que nous parvenons à lever les freins à l'insertion (santé, mobilité, démarches administratives, logement, etc.) pour 74 % des jeunes.

Laisser ces jeunes dans l'isolement social et professionnel qui serait alors le leur, ce serait mettre en péril les perspectives d'avenir qu'ils construisent dans les EDI. Ce serait aussi une absurdité économique dans un contexte marqué par un niveau historique de tensions sur le marché de l'emploi.

Quel message à la jeunesse ?

Chaque année, de nombreuses entreprises des domaines de l'artisanat, la restauration, le bâtiment, la vente, recrutent des jeunes à la sortie des Espaces de Dynamique d'Insertion. Ne pas reconduire les EDI serait également problématique pour ces entreprises.

Alors que les EDI ont fait leurs preuves, et à quelques semaines de l'échéance en décembre 2022, la Région n'a pas renouvelé son financement. Nous sommes inquiets à la fois pour la conduite de cette politique majeure qui figure comme une réussite de la Région, pour ces jeunes dont nous savons qu'aucun autre dispositif ne parviendra à leur proposer un tel accompagnement, pour les équipes salariées de nos associations, et, plus globalement, pour le message délivré à la jeunesse de notre pays.

Les signataires :

Les 17 associations membres du collectif des EDI d'Île-de-France :

Action Prévention Sport (APS),

Association Nationale de Réadaptation Sociale (ANRS),

Arpeije,

Association Aurore,

Equalis,

Association FAIRE,

Ferme du Parc des Meuniers,

Association Filigrane,

Initiatives Multiples d'Actions auprès
des Jeunes (IMAJ),

Fondation Jeunesse Feu Vert,

La montagne vivra,

La ligue de l'enseignement-fédéra-
tion des Yvelines - l'Escale,

Perspectives association Léo La-
grange,

Repères,

Sauvegarde de l'adolescence Paris,

Sauvegarde de Seine-Saint-Denis,

Sauvegarde du Val-d'Oise Espace CE-
SAME.

Soit la totalité des 17 organisations
aujourd'hui gestionnaires des 26 EDI
d'Île-de-France. ■

par Tribune Collective

